

**INOVASI SEKOLAH YANG UNGGUL DAN BERKUALITAS
DI MADRASAH IBTIDAIYAH ASSA'DIYAH KEMLAGIGEDE TURI
LAMONGAN**

SKRIPSI

Oleh:

ULYATUL HASANAH
NIM. D91217073



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN
PROGRAM STUDI PRODI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
MARET 2021**

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Yang bertanda tangan dibawah ini, saya :

Nama : Ulyatul Hasanah

NIM : D91217073

Fakultas/Prodi : Tarbiyah dan Keguruan/Pendidikan Agama Islam

Judul Skripsi : Inovasi Sekolah Yang Unggul Dan Berkualitas di
Madrasah Ibtidaiyah Assa'diyah Kemlagigede Turi
Lamongan

Surabaya, 17 Maret 2021

Saya Menyatakan,



Ulyatul Hasanah

NIM. D91217073

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh :

Nama : Ulyatul Hasanah

NIM : D91217073

Judul : Inovasi Sekolah Yang Unggul dan Berkualitas di Madrasah

Ibtidaiyah Assa'diyah Kemlagigede Turi Lamongan

Ini telah di periksa dan disetujui untuk diujikan

Surabaya, 17 Maret 2021

Pembimbing I



Dr. Muhammad Fahmi, S.Pd.I,M.Hum, M.Pd
NIP. 197708062014111001

Pembimbing II



H. Moh. Faizin, S.Ag, M.Pd.I
NIP. 197208152005011004

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh Ulyatul Hasanah ini telah dipertahankan didepan tim penguji skripsi

Surabaya, 29 Maret 2021

Mengesahkan, Fakultas Tarbiyah dan Keguruan
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Prof. Dr. H. Ali Mas'ud, M.Ag, M.Pd.I

NIP.1963012319930311002

Penguji I

Drs. H. Syaifuddin, M.Pd.I

NIP.196911291994031003

Penguji II

Drs. H. M. Nawawi, M.Ag

NIP.195704151989031001

Penguji III

Dr. Muhammad Fahmi, S.Pd.I., M.Hum, M.Pd

NIP. 197708062014111001

Penguji IV

H. Moh. Faizin, S.Ag, M.Pd.I

NIP. 197208152005011004



**KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : ULYATUL HASANAH
NIM : D91217073
Fakultas/Jurusan : TARBIYAH DAN KEGURUAN / PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
Email : ulyatulhasanah1@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

**INOVASI SEKOLAH YANG UNGGUL DAN BERKUALITAS DI MADRASAH
IBTIDAIYAH ASSA'DIYAH KEMLAGIGEDE TURI LAMONGAN**

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 08 April 2021

Penulis

(Ulyatul Hasanah)

efisiensi dan efektivitas. Munculnya pembaharuan pendidikan didorong oleh kebutuhan akan layanan kepada peserta didik dan perbaikan kesempatan belajar bagi mereka, oleh sebab itu sebuah lembaga pendidikan harus bisa dan sanggup mengestimasi perkembangan tersebut dengan tidak berhenti mengupayakan suatu program yang cocok dengan berkembangnya zaman, era, suasana dan keadaan peserta didik. Pembaharuan atau perubahan dalam bidang pendidikan tersebut sering dipahami sebagai proses inovasi. Oleh karena itu inovasi pendidikan menjadi bahan yang sering dibicarakan dari masa ke masa.

Inovasi pendidikan merupakan pembaharuan yang dilakukan untuk memecahkan suatu masalah dalam dunia pendidikan, inovasi pendidikan melibatkan hal-hal yang berhubungan dengan komponen sistem pendidikan baik dalam arti kecil yaitu tingkat lembaga pendidikan, maupun dalam arti besar yaitu suatu sistem pendidikan nasional. Inovasi dalam dunia pendidikan dapat berupa program atau sistem untuk menciptakan hal baru yang memudahkan dalam dunia pendidikan serta mengarah pada kemajuan. Inovasi di sekolah terjadi pada sistem sekolah yang meliputi komponen-komponan yang ada. Di antaranya adalah sistem pendidikan sekolah yang terdiri atas kurikulum, tata tertib, dan manajemen organisasi pusat sumber belajar. Selain itu, yang lebih penting adalah inovasi dilakukan pada sistem pembelajaran (yang berperan di dalamnya adalah guru) karena secara langsung yang melakukan pembelajaran di

pendidikan dan berbagai program inovasi pendidikan telah dilakukan untuk menuju madrasah unggul dan berkualitas dan dalam beberapa periode MI Assa'diyah kini telah memberikan berbagai keunggulan diantaranya keunggulan proses pembelajaran, keunggulan sarana dan prasarana, keunggulan kognitif dan lain sebagainya hal ini terpresentasikan dalam visi madrasah yaitu “Unggul Prestasi, Unggul Akademik, Unggul Akhlakul Karimah”. Berbagai macam prestasi yang diraih, baik dibidang akademik maupun non akademik, hal tersebut terjadi karena berbagai aspek pembaharuan dilakukan untuk menunjang proses pendidikan.

Inovasi pendidikan yang dilakukan madrasah ini bukan tanpa kendala, kesenjangan antara konsep ideal dengan praktik sering kali menjadi masalah yang muncul, apa yang terjadi dilapangan belum sepenuhnya sesuai dengan apa yang direncanakan. Inovasi (pembaharuan) dalam berbagai aspek sering kali tersendat pada tahap melaksanakan perubahan menjadi madrasah yang unggul dan berkualitas, dan tentunya banyak hambatan yang dihadapi selama mengupayakan perubahan tersebut. Penelitian ini menjadi menarik sebab peneliti dapat menggambarkan upaya dalam melaksanakan inovasi sistem pendidikan yang unggul dan berkualitas, bentuk inovasi sistem pendidikan yang dilakukan madrasah, serta apa saja hambatan yang dihadapi madrasah ini dalam mengupayakan inovasi sistem pendidikan yang unggul dan berkualitas. Dari wacana tersebut peneliti tertarik untuk mengkaji masalah

No	Judul Penelitian	Nama Penulis	Perbedaan	Persamaan
1.	Inovasi Kepala Madrasah dalam meningkatkan Mutu Pendidikan Diniyah Formal Tingkat Ulya di Pondok Pesantren Assalafi Al Fitrah Surabaya	Sonya Maulidah Luqman, Skripsi 2020,	Dalam penelitian Sonya Maulidah Luqman ini membahas mengenai inovasi yang ditekankan pada SDM dan inovasi pada santrinya. Sedangkan peneliti membahas mengenai berbagai macam inovasi sekolah yang unggul dan berkualitas di MI Assa'diyah	Sama-sama meneliti mengenai inovasi dalam bidang pendidikan
2.	Inovasi Kepala Madrasah dalam meningkatkan kualitas pendidikan di MTSN 1 Klaten	Sebastian Wisnu Aji, (Skripsi 2019)	Dalam penelitian Sebastian Wisnu Aji membahas mengenai program inovasi dari kepala madrasah, sedangkan peneliti membahas mengenai berbagai bentuk inovasi sekolah yang unggul dan berkualitas	Subyek penelitiannya sama-sama kepada Kepala sekolah, tenaga kependidikan dan siswa
3.	Inovasi Pembelajaran Pendidikan Agama Islam Berbasis Kecerdasan Linguistik Pada Siswa Kelas VIII di SMP N 4 Bandar Lampung	Yessy Lestary, (Skripsi, 2019)	Dalam penelitian yang dilakukan oleh yessy lestari terfokuskan kepada inovasi pembelajaran berbasis kecerdasan linguistik, sedangkan peneliti membahas mengenai bentuk inovasi sekolah yang ada di MI	Terdapat kesamaan dalam pendekatan penelitian, yaitu kualitatif
4.	Pelaksanaan Inovasi Guru dalam Pembelajaran Pendidikan Agama Islam (PAI) Di SMP	Muh. Awaluddin. T, (Skripsi 2016)	Dalam penelitian ini Muh. Awaluddin. T lebih fokus kepada pelaksanaan inovasi metode pembelajaran, sedangkan peneliti lebih luas cakupannya	Sama-sama meneliti inovasi dalam bidang pendidikan

	Darul Falah Enrekang Kabupaten Enrekang		yaitu berbagai bentuk inovasi sekolah yang unggul dan berkualitas	
5.	Inovasi Sistem Pendidikan: Upaya Penyelesaian Problematika Pendidikan Islam di Indonesia.	Titi Kadi, Rabiatul Awwaliyah, (Jurnal Islam Nusantara 2017)	Dalam penelitian ini Titi Kadi, Rabiatul Awwaliyah lebih fokus pada upaya inovasi pendidikan dan penyelesaian problematika pendidikan di Indonesia. sedangkan peneliti lebih fokus pada bentuk, upaya inovasi pada lembaga MI Assa'diyah	Disini Titi Kadi, Rabiatul Awwaliyah dan peneliti sama-sama meneliti mengenai upaya inovasi dalam bidang pendidikan.

Dari beberapa penelitian di atas tentunya tidak sama dengan apa yang dilakukan oleh peneliti, perbedaan penelitian di atas bahwa penelitian tersebut meneliti mengenai inovasi kepala madrasah dalam meningkatkan mutu, inovasi kepala madrasah dalam meningkatkan kualitas pendidikan, inovasi pembelajaran pendidikan agama Islam berbasis kecerdasan linguistik, inovasi guru dalam pembelajaran pendidikan agama Islam, inovasi untuk upaya penyelesaian problematika pendidikan, sedangkan penelitian yang dilakukan oleh peneliti ini terfokuskan pada inovasi sekolah yang unggul dan berkualitas yaitu mengenai usaha inovasi pendidikan, bentuk inovasi sekolah yang unggul dan berkualitas serta hambatan yang dihadapi.

- b. “Kualitatif” berarti bahwa pembaharuan itu memungkinkan adanya reorganisasi atau pengaturan kembali unsur-unsur dalam pendidikan, jadi bukan semata-mata penjumlahan atau penambahan unsur-unsur setiap komponen.
- c. “Hal” yang demikian dari definisi tadi banyak sekali, meliputi semua komponen dan aspek dalam suatu sistem pendidikan. Yang diperbaharui pada hakikatnya adalah ide atau rangkaian ide.
- d. “Kesengajaan” merupakan unsur perkembangan baru dalam pemikiran para pendidik dewasa ini.
- e. “Meningkatkan Kemampuan” mengandung arti bahwa tujuan utama pembaharuan pendidikan adalah kemampuan sumber tenaga, uang dan sarana, termasuk struktur dan prosedur organisasi.
- f. “Tujuan” yang direncanakan harus dirinci dengan jelas tentang sasaran dan hasil yang ingin dicapai, yang sedapat mungkin dapat diukur untuk mengetahui perbedaan antara keadaan sesudah dengan sebelum pembaharuan dilaksanakan. Sedangkan tujuan pembaharuan itu sendiri adalah efisiensi, relevansi dan keaktifan mengenai sasaran jumlah anak didik dengan sebanyak-banyaknya dengan hasil pendidikan yang sebesar-besarnya (menurut kriteria pendidikan masyarakat, anak didik, dan

berkualifikasi dibidangnya masing-masing dan mempunyai rasa tanggungjawab yang tinggi. Selalu mengadakan evaluasi agar mengetahui kinerja seorang guru, selanjutnya melaksanakan pembelajaran sesuai dengan kurikulum yang berlaku dan memperbaharui metode-metode pembelajaran yang lebih ditekankan pada keaktifan siswa dan bisa memilih metode-metode yang sesuai dengan kondisi para siswa siswinya. Dengan demikian peran seorang guru itu sangatlah penting dalam pelaksanaan pembaharuan pendidikan, dan guru mulai terlibat sejak perencanaan sampai pelaksanaan serta evaluasinya serta memainkan peran yang sangat besar bagi keberhasilan suatu inovasi pendidikan. Peran siswa pun sangatlah dominan, mereka para peserta didik harus dibekali dahulu sebelum pelaksanaan inovasi pendidikan yaitu dengan diberikan workshop mengenai inovasi yang akan dilakukan. Memang dalam madrasah ini penerimaan peserta didik belum diberlakukan seleksi yang sangat ketat, akan tetapi ada tes lain seperti soal soal dasar dan baca tulis Al-Qur'an dan lain sebagainya.

Usaha inovasi yang lain yaitu sarana prasarana pendidikan, hal tersebut tidak bisa diabaikan usaha inovasi itu ditandai dengan dibukanya lab komputer dan lab IPA yang sangat menunjang proses pendidikan, usaha inovasi itu pun terus dilakukan mulai dari perbaikan ruang kelas dan pada tahun 2019 semua fasilitas belajar diganti dengan yang lebih moderen, seperti kursi yang diganti layaknya mahasiswa yang sebelumnya hanya kursi dan meja yang terbuat dari kayu, kini kursi sudah satu set dengan meja. Ruang kelas didesain sangat menarik agar peserta didik pun merasa nyaman dan

dan beraneka macam bacaan yang ada di perpustakaan. Hal itu diupayakan untuk mendukung program tersebut serta agar semua warga madrasah tertarik untuk selalu membaca dan membiasakan budaya literasi dilingkungan madrasah. Adapun usaha dalam gerakan literasi madrasah adalah pembiasaan membaca 15 menit sebelum dimulainya kegiatan belajar mengajar dan ditambahkan lagi jam berkunjung ke perpustakaan. gerakan literasi madrasah ini merupakan program baru yang dilakukan oleh MI Assa'diyah yang sebelumnya belum ada, oleh karena itu semua komponen yang ada di madrasah terlibat mulai dari semua guru dan siswa.

Inovasi yang lain yaitu ditandai dengan dibukanya kelas bilingual school dengan pembiasaan berbicara bahasa asing yakni bahasa inggris dan bahasa arab diperuntukkan bagi semua warga madrasah. Kebiasaan tersebut diterapkan dengan kedisiplinan yang tinggi agar kesadaran penggunaan bahasa terus dilakukan. Adapun usahanya yaitu dengan menerapkan jadwal berbahasa dihari hari tertentu yang sudah terjadwalkan. Kemudian kegiatan pengembangan diri, pengembangan diri merupakan kegiatan yang bertujuan memberikan kesempatan kepada peserta didik untuk mengembangkan dan mengekspresikan diri semua sesuai dengan kebutuhan bakat dan minat setiap peserta didik dan disesuaikan dengan kondisi madrasah. Kegiatan pengembangan diri tersebut meliputi kegiatan ekstrakurikuler, pembiasaan keteladanan, serta bimbingan belajar. Adapun upaya dalam kegiatan ini adalah melaksanakan kegiatan diluar jam pelajaran dan dibina oleh guru yang berkualifikasi dibidangnya masing-masing. Kegiatan ekstrakurikuler

meliputi, pramuka, drumband, futsal, badminton, tenis meja, volly, bela diri pencak silat, tahfidz qur'an dan komputer. Usaha dalam pembiasaan keteladanan antara lain pembiasaan rutin membaca Al-Qur'an sebelum memulai pembelajaran, sholat dhuha dan dhuhur secara berjamaah serta pembiasaan 3S (Salam, senyum, sapa) dan mencium tangan guru, membuang sampah pada tempatnya serta membesuk teman atau guru yang sedang sakit. Kegiatan bimbingan belajar ini diusakan untuk meningkatkan kualitas pendidikan, adapun usahanya antara lain yaitu adanya kelas tambahan mata pelajaran matematika dan IPA serta adanya bimbingan belajar untuk semua kelas, dalam hal ini guru guru yang mengajarkan berasal dari pihak madrasah sendiri dan adanya penambahan jam belajar agar pembelajaran lebih efektif dan efisien.

Kegiatan-kegiatan yang dilakukan oleh MI Assa'diyah ini sudah direncanakan dan dilaksanakan dengan baik, melihat hasil analisa yang telah membuktikan usaha inovasi pendidikan yang dilakukan MI Assa'diyah ini maka dapat diartikan bahwa madrasah ini sudah berhasil dalam melaksanakan pembaharuan karena mampu menciptakan hal baru khususnya dalam dunia pendidikan, dan hal ini selaras dengan pengertian inovasi pendidikan seperti yang dikemukakan oleh Santoso S. Hamijoyo yang dikutip oleh Cece Wijaya bahwa inovasi pendidikan adalah suatu perubahan baru dan kualitatif,

hambatan, tetapi madrasah ini selalu konsisten dalam melakukan inovasi pendidikan tersebut. Bentuk inovasi yang dilakukan di MI Assa'diyah ini berupa pembaharuan fasilitas pendidikan yaitu sarana prasarana yang menunjang proses pendidikan, pembaharuan sarana prasarana berupa perbaikan pada gedung madrasah, kemudian ruang kelas yang didesain sangat menarik dan kursi pun diganti dengan kursi seperti layaknya mahasiswa dalam artian sudah tidak menggunakan meja karena meja dan kursi sudah menjadi satu dan ini dirasa sangat praktis serta sangat mempengaruhi proses belajar mengajar. Kemudian pada alat-alat pembelajaran seperti pemenuhan LCD proyektor setiap kelas, pemenuhan buku bacaan disetiap kelas serta penambahan wifi disemua area madrasah. Pembaharuan yang lain dibidang fasilitas yaitu telah dibukanya lab komputer dan lab IPA, pembaharuan pembaharuan tersebut dilakukan untuk menunjang proses belajar.

Selanjutnya dapat diketahui dari hasil wawancara bahwa semua guru sudah berkualifikasi S1 pada bidangnya masing-masing, akan tetapi ada sebagian guru yang belum mahir di penguasaan teknologi informasi dan komunikasi dan belum memenuhi standar dalam menggunakan alat teknologi modern seperti, komputer, LCD dan sebagainya. Dan dalam proses belajar mengajar ada beberapa guru yang masih menggunakan metode yang membosankan serta ada yang merangkap beberapa mata pelajaran, oleh karena inovasi terus dilakukan agar para guru bisa

bukan berarti tidak ada kendala yang menghambat. Meskipun perencanaan sudah matang akan tetapi dalam hal pelaksanaan belum tentu semua berjalan mulus sesuai dengan yang sudah diharapkan, itu artinya ada sedikit hambatan yang menghampiri. Faktor penghambat tersebut antara lain yaitu dana pendidikan, dana pendidikan ini hanya didapat dari dana yayasan serta dana swadaya saja. Masalah sumber dana sendiri terkadang belum memenuhi anggaran perencanaan biaya usaha pelaksanaan inovasi pendidikan. Faktor kekuasaan juga menjadi penghambat karena lemahnya berbagai faktor penunjang sehingga mengakibatkan tidak berkembangnya inovasi pendidikan. Selanjutnya pelaksanaan inovasi terhambat terkadang karena adanya penolakan dari pihak tertentu atas hasil inovasi serta kurang adanya hubungan antar warga madrasah dan lingkungan sekitar madrasah.

Faktor penghambat yang lain yaitu masih ada guru yang melimpahkan tanggungjawabnya kepada guru lain atau kepada karyawan TU, kurang disiplinnya antar warga madrasah baik itu guru maupun siswa, oleh karena itu harus diterapkan kedisiplinan yang tinggi agar mereka menyadari akan tanggung jawabnya dan juga masih ada guru yang belum menguasai teknologi informasi dan komunikasi. Masih ada guru yang menggunakan metode-metode mengajar yang masih monoton dan siswa justru cenderung merasa bosan, oleh sebab itu diperlukan pembinaan yang khusus, sehingga inovasi dalam dunia pendidikan dapat terlaksana dengan baik dan sesuai dengan yang diharapkan. Selain faktor itu semua yang menghambat proses inovasi pendidikan yaitu benturan kegiatan siswa,

Untuk selanjutnya dengan teknologi yang ada dan sudah moderen supaya bisa dimanfaatkan, baik itu untuk kegiatan pembelajaran ataupun kegiatan yang lain, dan tidak selalu menggunakan cara-cara lama untuk pembelajaran karena para siswa dan siswi itu senang dan tertarik jika metode yang digunakan itu baru yang lebih kreatif, seperti pembelajaran melalui penayangan vidio dan menggunakan metode-metode baru yang lebih ditekankan kepada keaktifan siswa. Oleh karena itu tenaga pendidik harus bisa memberikan metode metode atau mengeluarkan ide-ide yang kreatif dalam proses pembelajaran agar siswa merasa tertarik dan antusias untuk mengikuti pembelajaran. Adapun yang lain yaitu pada sarana prasarana yang sudah mulai rusak agar secepatnya dilakukan perbaikan dan yang rusak agar bisa diganti dengan yang baru.

Untuk peneliti selanjutnya diharapkan dapat lebih inovatif dan kreatif dalam melakukan sebuah penelitian, baik itu dari segi metode, maupun teknik penelitian itu sendiri. Sehingga peneliti dapat mengetahui kreativitas, perkembangan, motivasi dan beberapa faktor yang menunjang penelitian dalam rangka untuk memunculkan ide-ide yang baru mengenai inovasi di bidang pendidikan di masa yang akan datang.

- Hamalik, Omar. *Perencanaan Pembelajaran Berdasarkan Pendekatan Sistem*. Jakarta: Bumi Aksara, 2002.
- Hadi, Sutrisno. *Metode Research*, Andi Yogyakarta Ed II. Yogyakarta: 1998.
- Hasbullah. *Dasar-Dasar Ilmu Pendidikan*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2008.
- Kartono, Kartini. *Pengantar Ilmu Pendidikan Teoritis*. Bandung: Bandar Maju, 1992.
- Khaeruddin dkk. *Kurikulum Tingkat Satuan Pendidikan dan Implementasinya di Madrasah*. Yogyakarta: Nuansa Aksara, 2007.
- Khanifatul. *Pembelajaran Inovatif; Strategi Mengelola Kelas secara Efektif dan Menyenangkan*. Jogjakarta: Ar-Rruz Media, 2013.
- Kasiram, Moh. *Metode Penelitian Kualitatif-Kuantitatif*. Yogyakarta: Sukses Offset, 2010.
- Langgulung, Hasan. *Manusia dan Pendidikan Suatu Analisa Psikologi Pendidikan*. Jakarta: Pustaka Al-Husna, 1986.
- Lestari, Yessy. *Inovasi Pembelajaran Pendidikan Agama Islam Berbasis Kecerdasan Linguistik pada Siswa Kelas VII di SMP N 4 Bandar Lampung*. Skripsi 2019.
- Lisma Jamal, Zahara Idriz. *Pengantar Pendidikan 2*. Jakarta: PT. Gramedia Widiasarana Indonesia, 1992.
- Maksum. *Madrasah Sejarah dan Perkembangannya*. Jakarta: Logos, 1999.
- Maulidah Luqman, Sonya. *Inovasi Kepala Madrasah dalam Meningkatkan Mutu Pendidikan Diniyah Formal Tingkat Ulya di Pondok Pesantren Assalafi Al-Fitrah Surabaya*. Skripsi 2020.
- Mastuhu. *Dinamika Sistem Pendidikan Pesantren*. Jakarta: INIS, 1994.
- Mudjiarto. *Sekolah Unggul*. Surabaya: Duta graha pustaka, 2002.
- Muhaimin. *Wacana Pengembangan Pendidikan Islam*. Surabaya: PSAPM, 2004.

- Muhammad. *Konsep Pengembangan Sekolah Unggulan, dalam Majalah kreatif*. Volume 4. No. 1 Januari 2009.
- Mustaqim. *Jurnal Nadwa IAIN Walisongo*. Volume 6. No. 1 Mei 2012.
- Musfiqon. *Metodologi Penelitian Pendidikan*. Jakarta: PT. Prestasi Pusta Publisher, 2012.
- Moleong J, Lexy. *Metode Penelitian Kualitatif* . Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2006
- Moleong J, Lexy. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: Rosdakarya, 2011.
- Naim, Nginun. *Menjadi Guru Inspiratif*. Yogyakarta: Pustaka Belajar, 2013.
- Nata, Abudin. *Paradigma Baru Pendidikan Islam*. Jakarta: Grasindo, 2003.
- Nata, Abuddin. *Sejarah Sosial Intelektual Islam dan Institusi Pendidikannya*. Jakarta: Rajawali Press, 2000.
- Nasution, S. *Metode Research*. Jakarta: Bumi Aksara, 1996.
- Pidarta, Made. *Landasan Kependidikan Stimulus Ilmu Pendidikan Bercorak Indonesia*. Jakarta: Kalam Mulia, 2002.
- Purnomo Setiadi Akbar, Husain Usman. M. T. *Metodologi Penelitian Sosial, edisi Revisi*. Jakarta: Bumi Aksara, 2008.
- Rabiatul Awwaliyah, Titi Kadi. *Inovasi sistem Pendidikan : Upaya Penyelesaian Problematika Pendidikan Islam di Indonesia*. Jurnal Islam Nusantara 2017.
- Ramayulis. *Ilmu Pendidikan Islam*. Jakarta: Kalam Mulia, 2002
- Ramayulis. *Pengantar Ilmu Pendidikan*. Jakarta: Rajawali Press, 2002.
- Rofiq, C. Rofiq DIP T. *Menyusuri Jalur Pembangunan dan Inovasi Pendidikan di Kawasan Dunia Ketiga*. Surabaya: Usaha Nasional, 1982.
- Rusdiana. *Konsep Inovasi Pendidikan*. Bandung: Pustaka Setia, 2014.
- Sanjaya, Wina. *Strategi Pembelajaran Berorientasi Standar Proses Pendidikan*. Jakarta: Kencana, 2007.

- Sanjaya, Wina. *Perencanaan dan Desain Sistem Pembelajaran*. Jakarta: Kencana, 2011.
- Simanjutak, IP. *Perkembangan Pendidikan di Indonesia*. Jakarta: Departemen Pendidikan dan Kebudayaan, 1972.
- SINERGI. *Jurnal Populer Sumber Daya Manusia*. Volume 1. No.1 Januari-Maret 1998.
- Skogen, Kjell. *Inovasi Untuk Inklusi-Pengenalan terhadap Proses Perubahan*
- Soemanto, Wasty. *Petunjuk untuk Pembinaan Pendidikan*. Surabaya: Usaha Nasional, 1980.
- Sukandarrumidi. *Metodologi Penelitian*. Yogyakarta: UGM Press, 2012.
- Sukmadinata, Nana Syaodih. *Metode Penelitian Pendidikan*. Bandung: Program Pasca Sarjana Universitas Pendidikan Indonesia dan PT Remaja Rosdakarya, 2007.
- Sugiyono. *Metode Penelitian Pendidikan*. Bandung: Alfabeta, 2008.
- Sugiono. *Metode Penelitian Administrasi*, Cet Ke-15. Bandung: Alfabeta, 2007.
- Sumanto. *Metodologi Penelitian Sosial dan Pendidikan*. Yogyakarta: Andi offset, 1995.
- Subandijah. *Pengembangan dan Inovasi Kurikulum*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 1993.
- Supiana. *Sistem Pendidikan Madrasah Unggulan*. Badan Litbang dan Departemen Agama RI, 2008.
- Supardi. *Kinerja Guru*. Jakarta: Rajawali Press, 2013.
- Surakhman, Winarno. *Pengantar Ilmiah Dasar Metode Teknik*. Bandung: Taristo, 1998.
- Syaefudin Sa'ud, Udin. *Inovasi Pendidikan*. Bandung: Alfabeta, 2008.
- Tilaar, H.A.R. *Beberapa Agenda Reformasi Pendidikan Nasional*. Jakarta: Indonesia Tera, 1999.

